



CARTAS AL EDITOR

¿Es urgente actualizar las guías de práctica clínica españolas para el tratamiento de la bronquiolitis aguda?



Do the spanish clinical practice guidelines for the treatment of acute bronchiolitis urgently require updating?

Sra. Editora:

Hemos leído con interés la interesante iniciativa publicada por Martínez-Blanco y Martinon-Torres, para evaluar la vigencia de las recomendaciones de las guías de práctica clínica (GPC) españolas sobre el manejo de la bronquiolitis aguda¹.

La actualización de las GPC no es un proceso fácil. Las 3 etapas fundamentales a considerar son: 1) identificación de la nueva evidencia, 2) evaluación del impacto de la nueva evidencia y valoración de la necesidad de actualizar, y 3) revisión y, en caso necesario, modificación de las recomendaciones de la GPC^{2,3}. El objetivo final del proceso de actualización de las GPC es minimizar el desfase entre la aparición de nuevo conocimiento y su traslación a la práctica clínica.

Los estudios disponibles hasta el momento sobre los métodos para identificar nueva evidencia en la actualización de GPC sugieren que una estrategia de búsqueda bibliográfica restrictiva (aquella que prioriza la precisión sobre la sensibilidad) es habitualmente suficiente para identificar la nueva evidencia relevante^{2,4}. Una posible estrategia restrictiva es la búsqueda de nueva evidencia relevante en las GPC más recientes, tal y como sugieren Martínez-Blanco y Martinon-Torres¹. Esta estrategia podría ser útil para instituciones que elaboran las GPC y cuentan con pocos recursos para su actualización. No obstante, hasta el momento, no se ha valorado su rendimiento de manera formal.

Actualmente, se está finalizando la actualización del manual metodológico del Programa de GPC en el SNS para la elaboración de guías, en el cual se ha incluido un capítulo sobre actualización (<http://portal.guiasalud.es/web/guest/manuales-metodologicos-gpc>). Este capítulo proporciona herramientas prácticas para la actualización de las GPC que pueden ser utilizadas, tanto en el Programa de GPC en el SNS, como por cualquier otro grupo elaborador.

Además, a nivel internacional, se ha formalizado recientemente un grupo de trabajo en el *Guidelines International Network* (G-I-N), el *Updating Guidelines Working Group*, con el objetivo de intercambiar conocimientos y experiencias sobre la metodología en la actualización de las GPC (<http://www.g-i-n.net/working-groups>).

Para que las GPC sean útiles en la toma de decisiones clínicas de los usuarios, de los profesionales y de los gestores sanitarios, deben mantenerse actualizadas, y garantizar la vigencia de sus recomendaciones. En este sentido, pensamos que es necesario realizar más investigación metodológica para poder optimizar y estandarizar el proceso de actualización de las GPC.

Bibliografía

1. Martínez-Blanco B, Martinon-Torres F. ¿Es urgente actualizar las guías de práctica clínica españolas para el tratamiento de la bronquiolitis aguda? An Pediatr (Barc). 2016;85:106–8.
2. Martínez García L, Arévalo-Rodríguez I, Sola I, Haynes RB, Vandvik PO, Alonso-Coello P, et al. Strategies for monitoring and updating clinical practice guidelines: A systematic review. Implement Sci. 2012;7:109.
3. Vernooij RW, Sanabria AJ, Sola I, Alonso-Coello P, Martínez García L. Guidance for updating clinical practice guidelines: A systematic review of methodological handbooks. Implement Sci. 2014;9:3.
4. Martínez García L, Sanabria AJ, Araya I, Lawson J, Sola I, Vernooij RW, et al. Efficiency of pragmatic search strategies to update clinical guidelines recommendations. BMC Med Res Methodol. 2015;15:57.

Laura Martínez García ^{a,*}, Héctor Pardo-Hernandez ^a
y Pablo Alonso-Coello ^{a,b}

^a Centro Cochrane Iberoamericano-Instituto de Investigación Biomédica Sant Pau (IIB Sant Pau), Barcelona, España

^b CIBER de Epidemiología y Salud Pública (CIBERESP), España

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: laura.martinez.garcia@cochrane.es (L. Martínez García).

<http://dx.doi.org/10.1016/j.anpedi.2016.03.019>